
杭州亚运会“完活儿”了，
如果要问“哪些画面更让人印
象深刻？”想了想，开闭幕式数

字火炬手“弄潮儿”的出场，肯定
是特酷的印象之一。但梨园戏剧
圈“洒狗血”现象走起，且对体育
明星造成的负面影响也是不容忽
视。一直有个观点：那就是用娱
乐圈“洒狗血”手段做体育经纪拉
流量，乃运动员之殇。

在“明星经纪”的商业领域，
体育明星与娱乐明星的传播诉求
与职业展示则完全不一样，商业
利益带来的无形驱动就是一把双
刃剑。玩好了彼此双赢共同进
步，玩砸了便可能失魂落魄人财
两空，让星光黯淡满盘皆输。

说到杭州亚运会体育明星经
纪的一大败笔，就不得不提到中
国田径队女子100米栏运动员吴
艳妮。作为田径中的径赛选手，
吴艳妮天生的基本条件非常好。

有颜值，有速度，有气场，有爆发
力，是那种骨子里就有明星范儿
的运动员。而这些条件是从娘胎
里带来的，当然也有后天刻苦训
练所得。

即使吴艳妮拿不了冠军，但
只要扎扎实实认真对待比赛，起
跑过程中不要有那么多零七八碎
的做戏小动作，不要有那么多杂
念和想法，她照样能有“明星“的
商业价值。说得过一点，就像网
球名将库尔尼科娃一样，整个比
赛生涯除了温网进过一次四强，
就没拿过什么冠军。每次大赛不
是一轮游就是两轮游，但照样能
具有自身强大的商业价值。

体育经纪行业有句老话，冠
军≠明星。

认识不少射击、举重、体操、

柔道等的奥运冠军，训练刻苦，为
国争光，朴实无华，但就是骨子里
缺少“明星范儿”，很难开发出商
业价值。但这也不是“体育是个
筐，啥都可以往里装”的娱乐经纪
介入借口。

其实吴艳妮在成都大运会比
赛中抢戏“动作”就比较多，看得
出来这是有追求曝光流量的设计
摆拍。总怀疑是某些体育经纪团
队提前编导的，看似抢眼，其实已
经搅乱了运动员的比赛状态。用
吴艳妮四川老乡、著名诗人翟永
明《独白》中的诗句来描述她的小
动作表演，“在你的面前我的姿态
就是一种惨败。”

因此谈体育产业，聊运动员
经纪，切记要摒弃娱乐圈“洒狗
血”般的商业操作。
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体育明星
别“洒狗血”
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刘耿

以下是上周五我所在的咪咕
视频赛事转播组的工作群里的几
句对话记录。

小胖（咪咕编导）：老哥们，赛
事表新增国足两场热身赛，请查
收。（就是中国 VS 越南、中国 VS
乌兹别克斯坦这两场）

我：完了，越南人的名字我又
要疯掉了……

刘越：哈哈哈哈哈哈……
于是，接下来的两天我都在

拼命与越南队球员的姓名“搏
斗”，努力在互联网上查找他们姓
名的汉字写法。

传统上来说，越南作为深受
中国文化影响的汉字文化圈国
家，无论是历史典籍、报章杂志、
书面文本，还是商铺店招、户籍管
理、新生儿取名，使用的都是汉
字。但是，最近的几十年当中，随
着历届越南政府连续推行的文字
拉丁化运动，现在的越南人姓名
早已跟汉字完全脱钩。因此，当
我们拿到全部由拉丁字母拼写出
来的越南队名单时，心理上充满
了挫败感、无力感、崩溃感……

试举几例：Dang Van Lam、
Que Ngoc Hai、Do Hung Dung。
当你第一次看到这样的名字出现
时，是不是和我一样挫败、无力、
崩溃？

有就对了！因为这些名字的
拼写完全是根据你一点都不熟悉
的越南语的发音规则来的，所以
你完全不需要责怪自己为什么想
破脑袋也想不出上述名字所对应
的汉字！从 1998 年第一次转播
亚运会比赛遇到越南人名字那会
儿我就想不出来，一年半前第一
次 看 到 Que Ngoc Hai 的 姓 氏
Que，我依然想不出来！

所以，我所能做的只有上网
查找！耐心地、仔细地、强忍着不
发火地查！直到最后查找到最接
近的汉字对应：邓文林、桂玉海、
杜雄勇……

本周三，中午时分，正好在台
里遇到陈圣音老弟。聊到这一
节，小陈饶有兴趣地表示想盲猜
几个越南队球员的名字。

我拿出手机，找出中国足协
发来的中越两队大名单，全英文
的：哦，不买账？Try this！GIAP
TUAN DUONG。

小陈念了一下：G，I，A，P，
贾？姓贾！

我乐了：算你对了！其实他
这个是甲乙丙丁的甲……再看一
个，27号KHUAT VAN KHANG，
没方向了吧？是不是连怎么发音
都不会了吧？

小陈很努力：KHUAT，夸？
阔？郭？郭！

我哈哈大笑：这个27号是越
南青年队的队长，特鲁西埃很看
重的。人家姓屈，屈原的屈，屈文
康……

又见越南队

先说第一个阿隆索。
2007赛季效力过中超上海

申花的外援迭戈·阿隆索，成为
西甲塞维利亚的新任主教练，
这是阿隆索第一次执教欧洲五
大联赛俱乐部。

他曾经是梅西目前所效力
的迈阿密国际的主教练，也在
乌拉圭队世预赛命悬一线的时
候，成为球队的救火教练，并带
队成功打进卡塔尔世界杯决赛
圈。

塞维利亚上赛季是欧联杯
冠军，但本赛季开赛至今成绩
不理想。阿隆索不仅要带队参
加西甲联赛，也要带队征战新
赛季欧冠比赛。国际比赛日后
的球队联赛首战，就是在主场
迎战皇马，接着是欧冠主场对
阿森纳。

球队里大家比较熟悉的球
星包括了拉莫斯、纳瓦斯、拉基
蒂奇、古德利和贾努扎伊等。

终于踏上欧陆的阿隆索，
执教生涯接下去的发展，令人
期待！

接下去再说另一个阿隆
索，原西班牙著名国脚，目前是
勒沃库森的主教练。新赛季，
勒沃库森到现在在德甲取得 6
胜1平高居榜首，并在欧联杯小
组赛获得两连胜。

两个阿隆索都是首次独立
执教五大联赛一线队。成立于
1904 年的勒沃库森，历史上还
从未拿过德国顶级联赛冠军。

有个消息说，阿隆索与勒
沃库森达成了默契，如果拜仁、
皇马或利物浦邀请他在明年夏
天执教，那么俱乐部不会阻止
他离开。

两位阿隆索，起点虽然不
太相同，但他们作为教练的未
来，都值得关注和期待。

两个阿隆索

最凶的孩子
成了班主任

韦恩·鲁尼即将出任英冠
伯明翰队主教练，离他成为独
当一面的名帅的梦想又近了一
步，是的，“独当一面”是非常重
要的第一步。

鲁尼的教练生涯可以追溯
到他还在为英格兰队比赛的时
候。在 2014 年，鲁尼就开始为
成为一名教练而努力，他开始

考取教练证书，并在曼联担任助
理教练。在2017年，他离开了曼
联，加盟了埃弗顿，并获得了英格
兰足总教练证书。

在2018年，他加盟了美国大
联盟的华盛顿特区联足球俱乐
部，成为了一名全职教练。在这
个职位上，他负责指导和培训年
轻的球员，并帮助球队取得了多
项荣誉，包括联赛杯冠军和超级
杯冠军。

在2020年，他以球员兼教练
的身份加盟了德比郡足球俱乐
部。他既是球员又是教练，负责
指导年轻球员和参与球队的战术
制定。2021 年 1 月 15 日，鲁尼宣
布退役，并专注于成为教练，在德
比郡担任了两个月的代理教练。
随后，他被任命为德比郡的主帅，
并帮助球队在有众多场外财务问
题的情况下保级。然而，在接下
来的赛季，鲁尼没能扭转被扣21
分的局面，让德比郡留在英冠。

从源头算，这是鲁尼开启主

教练梦想的第十年。然而，鲁尼
能否成为一名好教练，始终存有
争议。争议主要是从性格方面来
说，鲁尼在球员时期以冲击力和
凶神恶煞的表情著称，这可能使
他在执教时更具威严和影响力，
能够震慑对手。然而，这种风格
是否适合担任主教练还需要考
虑，因为主教练需要具备更全面
的素质和能力，如制定战术、组织
训练、管理更衣室等。

鲁尼的领导力优势也同样明
显。从球员时期来看，鲁尼在场
上是一名非常有领导力、决心和
竞争力的球员，担任过英格兰国
家队队长，他在场上充满激情，具
有很强的战术意识和比赛阅读能
力。这些特质在一定程度上有助
于他成为一名成功的主教练。

鲁尼作为球员的成功并不能
直接转化为作为主教练的成功，
但是，如果他的球员传奇转化为
教练传奇，那一定是许多人喜闻
乐见的。

观战杂感

●中国男足 2 比 0 战胜了
越南队。这是一场友谊赛，彼
此为即将到来的亚洲区世预赛
热身，输赢其实不是主题。不
过这两支球队还是有着各自的
小算盘的。国足在上一届世预
赛客场1比3败阵于越南，那天
恰逢春节的大年初一，由此背
上了连越南也打不过的骂名，
被神州球述们各种吐槽，挨了
一年半的臭骂。这次热身找来
越南实为雪耻之战，不能输、不
能平，必须赢，最好还是大胜、
狂胜一记。有赛前與论称国足
此战不能输、不能平为球队的
红线。能把对亚洲三、四档球
队划为胜负的底线，也能算是
当下国足足够虚弱的标志了。
越南队欣然来华热身，也有点

小聪明的。他们派出了一支准二
队来会战，就是败阵也说得过去，
也不会让对手感到理直气壮的。
这还能借此考察锻练球队里的后
备球员，让他们也见见国际比赛
的世面。当然应约来华赴会是少
不了一笔不菲的出场费的。何乐
不为呢，越南队输球也不会两手
空空的。

●国足此战告捷得益于球队
终于年轻化了一点。主帅扬科维
奇征召了九位亚运会参赛球员，
退下了数位“老迈”球员，使国足
稍显生气。平均年龄超 30 岁的
国足早就应该动刀减龄了。上场
球员老的，身体老在先，精气神老
在后，屡战屡败不奇怪。更何况
早先出阵的球员大多是享受尽

“金元足球”红利的千万富翁、亿

万富翁，要有钱人来为国争光、为
赛卖命，这是笑话。让老了又老
的国脚们回家去享享清福。有愿
意主动离职退休的吗？这才是立
新功。

●武磊此役进球，以31球追
平了柳海光保持的国足进球纪
录。如果有心人来检测一下，武
磊的 31 球为国足带来多少场胜
局，柳海光的31球又为国足带来
过多少场胜局，这样的对照方为
体现出了进球纪录的真实含金量
的。柳海光时代国足的主要对手
为日韩。眼下的国足对手已降级
为越、泰哉。球星进球只为球队
取胜赢球。破门再多，球队无胜
也是无益。不是吗？

观中越之战，不吹捧，也不吐
槽。讲几句实在闲话，够了。

■ 一晨不染


